

Intervención del Presidente de la República en Visita Hospital en construcción de Peñalolén

PALABRAS DE S.E. EL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA, RICARDO LAGOS, DURANTE VISITA INSPECTIVA A CONSTRUCCIÓN DEL HOSPITAL DR. LUIS TISNE BROUSSE, DE PEÑALOLEN

SANTIAGO, 22 de febrero de 2001

Bueno, yo quiero agradecerle al ministro la información que nos ha dado de cuál es el plan de inversiones que tenemos para este año.

El año pasado, al asumir el Gobierno planteé un desafío fuerte al Ministerio, que era terminar con las colas en los consultorios. Y esas cosas se dicen muy fácil, pero hacerlas es un tremendo esfuerzo. Y hoy lo que estamos acá viendo, y hemos querido resaltar a través de la construcción de este Hospital, es todo el plan de infraestructura que tenemos para este, que es cercano a los 100 millones de dólares. Estamos hablando aquí de algo del orden de los 50 mil millones de pesos, que es equivalente a lo que hemos gastado en los últimos 10 años, donde hemos gastado casi 1.000 millones de dólares, 1.000 millones de dólares en infraestructura hospitalaria.

¿Por qué digo esto? Porque siempre faltan recursos en inversión, siempre se necesita más. No hay vías mágicas. Los que creen descubrir la pomada del oso blanco e inventar cosas así, es demagogia. Esto implica un tremendo esfuerzo, de los trabajadores, de la empresa constructora, y un tremendo esfuerzo de los que aquí van a laborar. Implica introducir técnicas nuevas. Me explicaban lo que significa que en las salas de cirugía enfermo e instrumentos entran por una parte y salen por otra. Y eso quiere decir, entonces, ahorrar entre una y dos horas y tener condiciones asépticas mucho mejores como resultado de aquello, el tener salas de recuperación, de cuidados intensivos, etc.

En este hospital se van a atender 500 mil personas. Ese ámbito hoy día se atiende en El Salvador, a 12 kilómetros de aquí. El 60% de las personas que se atienden son de este ámbito, de este sector, que tienen que ir 12 kilómetros hasta El Salvador. Eso significa un tremendo avance en la forma de atender a ellos como corresponde, con dignidad, que es lo que la gente más reclama, quieren ser atendidos con dignidad en los centros hospitalarios y en los consultorios.

Esta tremenda inversión, que va a significar que hemos construido dos hospitales en la Región Metropolitana en estos años, que va a significar este año estar trabajando en 9 hospitales, construidos o con reposición de otros, como decía el ministro subrogante, es lo que nos permite salir adelante en los desafíos que nos hemos planteado en el ámbito de la salud. Y eso tiene que ir, junto con una mejor gestión, y por eso me decían que los pabellones quirúrgicos, que son 11 en este hospital, van a trabajar hasta las 4 de la tarde, y más también, porque es la forma de poder utilizar mejor esta infraestructura. No tiene sentido tener esta tremenda infraestructura y del punto de vista de las operaciones, que las operaciones terminen a las 12 del día. Tener esta tremenda infraestructura, con sistemas de laboratorio, de rayos, etc., y que eso se use sólo durante la mañana.

Ahora, eso implica una gestión distinta, una forma de entender distinta. Y eso es lo que se está trabajando y por eso estamos aquí esta mañana.

Efectivamente, junto con estas grandes inversiones que es un hospital, está lo que se hace a nivel de los consultorios, para que la atención primaria, a donde llega el 80% de las personas, tenga la atención correspondiente y, muy importante, junto a los 13 consultorios que se están creando este año, las 44 salas sobre las cuales quiero llamar la atención, que es respecto al tema de las enfermedades respiratorias en invierno, y va a haber 44 salas para atender a los menores, a los chicos, y va a haber 15 salas para atender a los adultos mayores.

Es decir, aquí hay una visión de cómo abordar la infraestructura en el ámbito de salud para atender a los más necesitados. Y estoy seguro que al término de estos seis años vamos a poder tener una atención en donde todo chileno va a tener acceso a la salud, independiente de su condición social. Y el compromiso que asumimos lo vamos a cumplir, de poder hacer que efectivamente la salud esté al alcance de cada uno de los hijos de este país, independiente de su condición social. No es justo un país que tiene una salud de calidad para unos y una salud de calidad distinta para otros. Ese no es un país democrático, ese no es un país que se organiza bien. Y un país que crece, como Chile está creciendo, ese crecimiento tiene que destinarlo a donde hay sectores más necesitados. Y por eso estamos aquí.

Y quisiera aprovechar también para decir que junto con este programa de inversiones, de esta envergadura, estos 50 mil millones este año, que va a continuar en los mismos ritmos a lo menos en los años siguientes, y que nos permite, en consecuencia, visualizar la forma en que vamos a ir extendiendo los servicios de salud a los distintos sectores del país, y que nos permite, entonces, también, algo muy importante, que estas definiciones se hacen en conjunto con un Chile más descentralizado y en las regiones, cuando decimos que queremos tener consultorios en Castro o en Ancud, es una definición que se hace a nivel de la región donde quieren instalar lo que van a ser sus nuevos centros de atención.

Finalmente, junto con indicar mi satisfacción por esta magnitud de esta inversión, quisiera señalar que aquí hay un desafío, del punto de vista del personal de la salud en Chile, enorme. Y éste es un personal con una tremenda camiseta, que trabajan con una tremenda dedicación. Y así como estamos preocupados del tema de una mejor infraestructura, y acá vamos a tener un hospital de primer nivel para un vasto sector, así también espero que este año podamos abordar el tema de las remuneraciones del personal que trabaja, que creo que es un tema que sin hacer falsas promesas, tenemos que empezar a mejorar de año en año. Mejoramos infraestructura, mejoramos la atención a nuestros pacientes y mejoramos también la situación remunerativa de los que atienden a nuestros pacientes. Ese es un tema que vamos a adoptar este año. Pero no aplaudan tanto, porque todavía no hemos dicho la magnitud. Pero lo importante es que vamos a comenzar de a poco, pero lo vamos a mantener en el tiempo, eso es lo importante, que se vea que a lo mejor el avance el primer año o el segundo no es grande, lo importante es que seamos capaces de mantener ese avance año a año. Y que así como el país crece un 5% ó 6% el año pasado y vamos a crecer igual este año, ese crecimiento también se exprese en los ingresos que ustedes reciben. Ese es un país que se organiza bien, donde el crecimiento llega a todos lados y no se concentra en algunas partes.

Y eso a veces a algunos se les olvida, y creen que con recetas mágicas los problemas se resuelven. No. Los problemas se resuelven trabajando duro, con decisión, pero también con criterios democráticamente compartidos. Queremos dar más recursos donde hay

más carencia, queremos mejorar salarios donde hay salarios que se nos han quedado atrás, queremos mejorar también la posibilidad de los trabajadores de defender lo que son sus salarios mediante sistemas de negociación, y por eso hemos planteado la necesidad de una reforma laboral, y cuando se quedan sin pega, cosa que ocurre particularmente en la construcción, queremos también que tengan un seguro de desempleo, para que puedan capear el temporal entre una pega y otra pega. Ese es un país bien organizado. Y no hay ninguna razón para que este país que está creciendo y que se está desarrollando no haga las cosas bien. Este no es un tema ni de Gobierno ni de oposición, éste es un tema que tiene que ser abordado por todos los chilenos, porque todos los chilenos tenemos y queremos vivir en una sociedad donde todos sentimos que se nos tiene la mano en cada una de las cosas que hacemos.

Entonces, aquí esta mañana yo quisiera indicar mi optimismo por lo que estamos haciendo, de un país que ha sido capaz de crecer, y si estamos creciendo, entonces, mejoremos un poquito más cosas.

Un último comentario -ese estaba fuera de libreto-, hace mucho tiempo yo he dicho que nuestra legislación laboral tiene que estar acorde con el mundo. Ayer ha salido un largo artículo, muy largo, en una revista internacional que se lee en todo el mundo, de tremenda influencia, es una revista muy conservadora, según dicen, se llama "The Economist". "The Economist" publica un largo artículo sobre la situación de la mujer temporera en Chile, y comienza haciendo referencia al accidente que hubo en la VI Región, donde murieron personas que prácticamente no tenían contratos de trabajo. Siempre he dicho que es mejor que las cosas las hagamos nosotros bien en Chile y no que nos saquen al pizarrón otros. Ese artículo es una sacada al pizarrón de otros. Dicen, claro, al final, "sí, el Presidente ha hecho algunas cosas respecto de los temporeros, pero no lo suficiente".

No me gusta que en el extranjero se piense que nosotros no hacemos bien las cosas y por eso creo que hacemos bien las cosas cuando hacemos estos programas de inversión en salud, cuando mejoramos la gestión hospitalaria, cuando nos preocupamos de las remuneraciones de los que aquí trabajan y cuando los que hacen posible esto, trabajadores y empresa, podemos sacar las cosas a tiempo. Y aquí las cosas van a salir a tiempo, de acuerdo al contrato se supone que este edificio va a estar terminado en octubre de este año, llevamos un 60% de avance, y estoy seguro que en octubre nos vamos a encontrar acá cuando este edificio esté terminado y lo podamos entregar para uso de los 500 mil habitantes del sector, y el alcalde, entonces, y el Concejo Municipal, van a hacer también su contribución para equipar adecuadamente este hospital.

Muy bien, les quiero decir que estoy muy contento de haber compartido con ustedes, y muchas gracias. Hasta luego.

Declaraciones de S.E.:

S.E.: .... Todos los temas ambientales estaban resueltos respecto a Cascada, y yo entiendo que aquí lo fundamental es una decisión comercial, ellos así lo señalaron.

Pregunta: Sin embargo, este proyecto estaba aprobado por la Conama, estaba aprobado por la Corte Suprema, sin embargo ellos siguen insistiendo en que no recibieron el apoyo del Gobierno. ¿A qué cree usted que se debe?

S.E.: Yo no sé, tendrían que explicarlo, pero ellos dicen que ésta es una razón comercial. Es todo lo que tengo que decir. Ellos mismos dicen que es una razón comercial, y si es una razón comercial, sacaron sus cálculos y vieron que no era rentable.

Pregunta: ¿Y usted cree que hubo el apoyo necesario de parte del Gobierno, por una inversión de 160 millones de dólares con 1.200 empleos?

S.E.: Bueno, yo creo que los apoyos que hace el Gobierno es la aplicación de lo que es nuestra normativa. El sector privado verá si invierte o no invierte. Ellos cumplieron con la normativa, tenían todos los permisos adecuados, hubo decisiones del Poder Judicial, que es parte de nuestra institucionalidad, y creo que es muy importante tener una adecuada institucionalidad ambiental. No quiero que después, en otro artículo del "Economist" me digan que tenemos una institucionalidad poco adecuada.

Pregunta: Hablan de mucha burocracia, Presidente.

S.E.: Yo lo que leí fue que ellos hablan de que no hay razones comerciales para eso.

Pregunta: Presidente, reforma a la salud ¿cuándo?

S.E.: Bueno, hoy día hemos trabajado bastante sobre ese tema, ¿verdad?, y vamos a seguir trabajando.

Pregunta: ¿Se va a sacar el 7% de las Isapres?

S.E.: Uf, falta mucho para que llegemos a eso.